

*In Memoriam*

**Ana Lía Kornblit**

[17/06/1941-17/02/2025]

ALEJANDRO CAPRIATI, ANA CLARA CAMAROTTI

---

ALEJANDRO CAPRIATI  
Universidad de Buenos Aires,  
Instituto de Investigaciones Gino Germani,  
Instituto de Humanidades y Ciencias Sociales CONICET.  
alejandrocapiati@gmail.com

ANA CLARA CAMAROTTI  
Universidad de Buenos Aires,  
Instituto de Investigaciones Gino Germani,  
CONICET  
anaclaracamarotti@gmail.com

Ana Lía Kornblit [1941-2025] fue una trabajadora incansable de la ciencia, cuyo entusiasmo marcó a generaciones de investigadoras e investigadores. Su formación y su trayectoria en investigación y docencia reflejan un compromiso intelectual sostenido y, al mismo tiempo, iluminan aspectos del desarrollo de la vida universitaria y científica del país.

La primera etapa de la formación universitaria de Ana Lía estuvo atravesada por la sociología y por un temprano interés en la psicología social. Inició sus estudios de sociología en 1958, apenas un año después de la creación de la carrera en la Universidad de Buenos Aires, y fue una de las primeras graduadas. Durante esos años se desempeñó como docente en la cátedra de Psicología Social y obtuvo una beca de iniciación a la investigación en el CONICET, institución también recientemente fundada. Esta trayectoria inicial se vio interrumpida en 1966, tras la intervención violenta a algunas facultades, conocida como La Noche de los Bastones Largos, cuando —como muchos de los docentes cesanteados— debió encontrar otras formas de sostener sus intereses intelectuales y su subsistencia.

La segunda etapa de su trayectoria estuvo signada por la obtención de la licenciatura en psicología y, más tarde, por su graduación en medicina en 1971. En esos años se desempeñó inicialmente como psicóloga clínica y, posteriormente, se orientó hacia la psicoterapia familiar en el ámbito hospitalario. Este desplazamiento profesional debe leerse a la luz de un contexto político y académico en el que sus intereses en la sociología, la psicología social y la medicina comunitaria se encontraban restringidos.

La tercera etapa de su vida intelectual se abrió con el retorno democrático. Con su reingreso al CONICET en 1985, Ana Lía encontró un espacio para llevar adelante sus investigaciones sobre diversos temas de salud desde la sociología y la psicología social. Paralelamente, retomó su actividad en la Universidad de Buenos Aires, donde se desempeñó como directora del Instituto de Sociología —luego, Instituto de Investigaciones Gino Germani—, dirigió la maestría en metodología de la investigación y fue profesora de psicología social en la carrera de Sociología. En estos años completó su tesis doctoral, dedicada al estudio de las representaciones sociales de jóvenes de escuelas secundarias acerca de la sexualidad y el trabajo. En 1990 participó en la creación del área de salud y población del Instituto, un espacio que se convertiría en un polo de producción académica y formación de equipos de investigación, integrado por becarias/os, estudiantes de posgrado e investigadoras/es en formación. Sin duda, una de sus principales contribuciones fue la conformación de grupos de trabajo: Ana Lía era una gran armadora de equipos y tenía la habilidad de potenciar las capacidades individuales de sus integrantes. Colaboraba en esto el hecho de ser ella una persona directa, de bajo perfil y sumamente generosa.



Ana Lía Kornblit

Ana Lía fue una figura pionera en los estudios sociales de la salud. Desarrolló líneas de investigación sobre el consumo problemático de sustancias, el clima social escolar, la sexualidad en jóvenes, el VIH/Sida y las sexualidades no hegemónicas. Su capacidad por identificar tempranamente problemas emergentes y transformarlos en objetos legítimos de investigación la situó de manera constante en la vanguardia del campo.

Posteriormente, continuó ampliando sus temas de investigación con estudios sobre violencia en la escuela media, educación sexual integral y suicidio adolescente, entre otros temas que abordó siempre con rigurosidad y creatividad.

En cuanto al uso de metodologías si bien utilizó métodos cuantitativos fue innovadora en el desarrollo de metodologías cualitativas en el campo de la sociología de la salud. Su formación multidisciplinaria le permitió aportar un enfoque rico y profundo a los estudios sociales. Coordinó el influyente libro *Metodologías cualitativas en ciencias sociales: modelos y procedimientos de análisis* (2004), donde se sistematizaron técnicas clave como los relatos de vida, la teoría fundamentada y el análisis de discurso.

Si bien a lo largo de toda su carrera mantuvo una vocación por articular la investigación con las políticas públicas, fue en sus últimos años cuando profundizó —junto con su equipo— en la elaboración teórica y operativa de un modelo integral que situara a la comunidad como actor central en la identificación de problemas y en la construcción de soluciones. Este enfoque se plasmó especialmente en sus trabajos sobre violencias sexuales hacia las niñezes y adolescencias y sobre consumo problemático de drogas, donde buscó articular saberes académicos, prácticas institucionales y capacidades comunitarias para fortalecer respuestas intersectoriales. Su producción, plasmada en incontables libros y artículos en revistas nacionales e internacionales, obtuvo distintos premios: premio Guggenheim por su trayectoria en 2003; premio Konex en Psicología en 2006 y en 2016 y el premio Bernardo Houssay a la Trayectoria en Investigación Científica y Tecnológica en Ciencias Sociales y Humanidades en 2007.

También aportó de manera decisiva a la construcción de espacios colectivos. Entre ellos merece especial mención su rol como organizadora de uno de los eventos centrales del área: las Jornadas Nacionales de Debate Interdisciplinario de Salud y Población del Instituto Gino Germani. Las primeras jornadas se realizaron en 1994 y dieron lugar a la publicación del libro *Ciencias Sociales y Medicina: la salud en Latinoamérica*, compilado por Ana Lía Kornblit. Desde entonces, las Jornadas son el evento más significativo del Área. Continúan realizándose de manera ininterrumpida cada dos años y convocan a investigadoras, investigadores y profesionales del campo de las ciencias sociales y de la salud de Argentina y de distintos países de Latinoamérica.

Quienes tuvimos el privilegio de trabajar y formarnos con Ana Lía Kornblit coincidimos en destacar su capacidad de cuidado, desplegada tanto en el ámbito académico como en su vida familiar. Tenía una notable sensibilidad para registrar la vida de las personas de su entorno, y un rasgo distintivo de su modo de ser: hablaba poco de sí misma y escuchaba con una atención empática a los demás. En los últimos años había decidido retirarse, pero en la práctica ese retiro nunca fue total. Su equipo permaneció cercano; seguimos encontrándonos, conversando, compartiendo inquietudes.

Nos reunía el afecto, y nos guiaba —como siempre— su mirada inteligente, aguda y oportunamente orientadora.

Ana Lía nos enseñó el oficio de la investigación y nos transmitió la pasión por abordar los temas de salud desde las ciencias sociales, siempre con atención a las necesidades de los grupos sociales y la importancia de hacerlo en el marco del trabajo colectivo. Ese compromiso con los otros y con el trabajo compartido es uno de los legados más potentes que nos deja.

Muchas gracias y hasta siempre, querida Ana Lía.

Para reconstruir la trayectoria de Ana Lía apelamos al recuerdo de nuestras conversaciones con ella, revisamos su *curriculum vitae* y nos apoyamos en la entrevista que Almendra Lareo y Joaquín Guevara le realizaron a Ana Lía Kornblit en el marco del proyecto UBACyT (2020–2022) dirigido por Rafael Blanco.